

POUR UNE ÉGLISE PROCHE, FRATERNELLE ET MISSIONNAIRE

Quelques recommandations et points d'attention pour préparer et vivre la rentrée 2024

Introduction

Ces recommandations et points d'attention font suite à une demande exprimée à maintes reprises dans les rencontres qui ont eu lieu dans les espaces pour la mission et diverses instances.

Il va de soi que toutes ces recommandations et points d'attention ne sont pas à réaliser dès à présent dans leur intégralité mais sont à considérer comme des jalons, des balises, des repères pour préparer et vivre la rentrée pastorale à venir.

Chapitre 1

Quelques préalables au travail de fondation

Un travail de fondation des paroisses, des communautés locales, des espaces pour la mission va être nécessaire et indispensable. Cela prendra du temps, demandera des efforts et se fera de manière progressive. L'année à venir sera une année d'expérimentation qui fera l'objet d'une relecture en assemblée diocésaine au printemps 2025.

Un document présentant quelques principes généraux et repères pour la mise en place des instances de gouvernance à la rentrée prochaine a été rédigé. Il se veut favoriser l'harmonisation de notre vocabulaire. Travailler ensemble à partir d'expressions, dénominations et appellations qui ont le même sens pour tous et désignent la même réalité participe au travail de fondation.

Il est important que ce document soit partagé à tous les acteurs en responsabilité et de s'y référer autant que possible.

Le pape François nous appelle à continuer à développer une culture de la rencontre et de la fraternité et à marcher ensemble vers cet horizon d'espérance dévoilé par la résurrection du Christ. Nous faisons face à un double enjeu : tenir la proximité et vivre la fraternité. Il ne nous faut jamais perdre cela de vue. Autant que possible, il s'agira de s'interroger pour savoir comment proximité et fraternité peuvent être vécues.

Une communication diocésaine soutiendra les acteurs du terrain pour aider à faire comprendre, à un public large, le bien-fondé de la nouvelle configuration, les enjeux et les défis à relever.

En paroisse comme en espace pour la mission, il sera indispensable d'élaborer une vision pastorale enthousiasmante et la rédiger dans un message clair et accessible à tous. À la suite, un ou plusieurs projets missionnaires seront à discerner puis à mettre en œuvre au cours de l'année.

Chapitre 2

Le travail de fondation des paroisses et des communautés locales

Une rencontre des actuelles équipes d'animation pastorale composant la nouvelle paroisse est à organiser, au plus tard début septembre, pour commencer le travail de fondation et constituer la nouvelle équipe d'animation pastorale.

Il est suggéré de :

- prendre le temps pour apprendre à se connaître, s'accueillir, préciser les conditions pour travailler ensemble,
- réfléchir à ce qui est prioritaire pour débiter la nouvelle année pastorale en distinguant ce qui est de l'ordre de l'urgence et de l'ordre de l'importance,
- discerner les points d'appui pour faire paroisse ensemble en permettant à chaque paroisse actuelle de partager ce qu'elle peut apporter dans le travail de fondation de la nouvelle paroisse,
- réfléchir dès à présent à la manière dont il sera possible de tenir la proximité et de vivre la fraternité en situation et avec les personnes,
- en vue d'appels, renouveler les équipes en cherchant à découvrir, mettre en valeur et s'appuyer sur les charismes.

Dans la mesure du possible, un responsable par service (deuil, catéchèse, diaconie, etc.) sera nommé pour assurer la coordination.

Les messes d'installation et de fondation seront à envisager comme un temps essentiel de fondation de la paroisse. Les assemblées, lors de ces célébrations, réunissent de nombreux fidèles. Une communication ciblée et structurée devra être proposée pour, en ce début d'année pastorale, donner un élan et une impulsion, pour fédérer et mobiliser.

Le travail de fondation est premier mais il ne doit pas occulter le nécessaire travail de discernement en vue de la constitution des communautés locales. (cf document intitulé Quelques principes généraux et repères pour la mise en place des futures instances de gouvernance à la rentrée 2024 pages 4 et 5)

Les fraternités de proximité ont été envisagées pour permettre à l'Église de se faire proche, fraternelle et missionnaire. Elles sont à encourager.

Un livret sera proposé pour accompagner leur lancement et leur déploiement.

Chapitre 3

Le travail de fondation des espaces pour la mission

Une rencontre des équipes d'animation pastorale dans chaque espace pour la mission, sera programmée à la rentrée, en vue de la consultation et de la nomination du doyen et de la composition de l'équipe mission. Des précisions seront apportées à partir de début juillet.

Il sera nécessaire de prendre le temps de se mettre à l'écoute des paroisses pour discerner comment l'espace pour la mission peut être un soutien pour vivre la mission, les mutualisations, la coordination, etc.

Une célébration d'envoi en mission se tiendra à la cathédrale de Sées le 29 septembre 2024. Elle sera présidée par Mgr Feillet. Les fidèles seront encouragés à y participer. La mise en place d'un covoiturage facilitera la participation du plus grand nombre.

Chapitre 3

L'accompagnement des acteurs pastoraux

Une rencontre avec les acteurs engagés est suggérée pour relire leur mission, leurs engagements, et se mettre à l'écoute de leurs désirs, de leurs attentes. Si une rencontre avec chacun d'entre eux n'est pas possible, il serait intéressant de leur permettre de l'exprimer par écrit.

L'adaptation aux nouvelles réalités ne sera pas nécessairement aisée pour tous. Il sera important de se mettre à l'écoute des besoins et d'essayer d'y répondre en s'appuyant sur les services diocésains. En ce sens, au cours du premier trimestre de l'année pastorale à venir, les services diocésains se déplaceront dans les paroisses, à la demande des équipes d'animation pastorale, pour vivre des temps de formation pratique au service de la mission.

Une charte de vie fraternelle des ministres ordonnés en paroisse puis en espace pour la mission est à rédiger.

L'accompagnement portant plus spécifiquement sur la comptabilité, les registres de catholicité, la gestion des bases de données (enoria) se fera en lien avec la curie diocésaine.